

## CARTAS

### Tolerancia activa

Señor Director:

Habitados con más de una dificultad a la tolerancia pasiva, consistente en convivir en paz y por mera resignación con quienes piensan o viven de manera diferente a la nuestra, deberíamos abrirnos a la más difícil tolerancia activa: entrar consciente y deliberadamente en diálogo con quienes piensan o viven de manera diferente y mostrarnos dispuestos tanto a dar como a escuchar razones y a rectificar los planteamientos iniciales que podamos haber hecho en ese encuentro y diálogo.

Vivir encerrados en la propia tribu, sin salir jamás a conversar con los de las tribus circundantes, es indicativo de dogmatismo y de inseguridad, y desmiente el carácter falible que tenemos todos los humanos. Estar convencidos de nuestras propias creencias es perfectamente compatible con la aceptación de que siempre existe la posibilidad de que estemos equivocados. No se trata de admitir de entrada que estamos equivocados, sino menos que eso, de la posibilidad de estarlo.

A diferencia de lo que sostenía Chesterton, la tolerancia no es la virtud de los débiles, sino de los que se saben falibles.

AGUSTÍN SQUELLA